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EXTRACTO ACTA DE SESION ORDINARIA Nº16/2021, CONCEJO 

MUNICIPAL DE PENCO CELEBRADA EL DIA MIÉRCOLES 01.12.2021 

 
 

 

 

Siendo las 09.54 horas del día miércoles 1 de diciembre del año dos mil veintiuno en 

nombre de Dios y de la Patria, se abre la Sesión Ordinaria N°16/2021 del Concejo 

Municipal de Penco, convocada por el Decreto Alcaldicio N°2.663 del 01.12.2021, 

para tratar la siguiente Tabla de materias: 

 
 

1.  APROBAR ACTA SESIÓN ORDINARIA N°9/2021 – PERIODO 2021 -2024 

 

2.  CORRESPONDENCIA. 

 

3. ACUERDO PARA APROBAR ASIGNACIÓN TRANSITORIA DEL ARTÍCULO 45 DE LA LEY 19.378 PARA 

EL PERIODO 2022 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL. 

 

4. ACUERDO PARA FACULTAR AL SEÑOR ALCALDE DE LA COMUNA PARA REALIZAR LAS 

MODIFICACIONES Y REAJUSTES DE CIERRE AÑO 2021 Y APERTURA AÑO 2022 MUNICIPAL Y DE 

SERVICIOS TRASPASADOS (EDUCACIÓN Y SALUD). 

 

5. ACUERDO PARA APROBAR REGULARIZACIÓN DE INSTALACIÓN EN UN BIEN NACIONAL DE USO 
PÚBLICO DE LOS SIGUIENTES REFUGIOS PEATONALES: 

 

 CALLE RENÉ MENDOZA VEREDA ORIENTE, A 10 M APROXIMADAMENTE A LA ESQUINA DE CALLE CAMILO 

HENRÍQUEZ, SECTOR LIRQUÉN CENTRO. 

 CALLE ANIBAL PINTO VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA CAMINO VIEJO A LIRQUÉN. 

 CALLE CENTRAL VEREDA NORTE, A UN COSTADO DEL PASAJE 5, SECTOR CERRO VERDE BAJO. 

 CALLE CENTRAL VEREDA SUR FRENTE AL PASAJE 5, SECTOR CERRO VERDE BAJO. 

 CALLE LOS CARRERAS VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA CALLE MAIPÚ. 

 CALLE LOS CARRERA VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA DE CALLE MEMBRILLAR. 

 CALLE MIRAMAR VEREDA SUR A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA DE CALLE MAITÉN. 

 

6. ACUERDO PARA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DE DIDECO. 
 

7.  INCIDENTES. 
 
 
 

Preside la Sesión el Sr. Alcalde de la comuna don VICTOR HUGO FIGUEROA 

REBOLLEDO, con la asistencia de los Concejales Sra. y Sres.: JUSTO INZUNZA 

HABACH, LEONARDO JARA JARA, MARÍA VERÓNICA ROA DURÁN, SAIDEN 

ESPINOZA NEIRA y SAMUEL MENDOZA NOVOA, y la ausencia de la Concejala 

Srta. MARÍA CAROLINA INOSTROZA VERDUGO, el Administrador Municipal Sr. 

FREDDY NEIRA PAREDES, y el Secretario Municipal Sra. BEATRIZ GALLEGOS 

GONZÁLEZ. 
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1.  APROBAR ACTA SESIÓN ORDINARIA N°9/2021 – PERIODO 2021 -2024 

 

 

Se aprueba el Acta de la Sesión Ordinaria N°9/2021, sin observaciones. 

 

 

 

2.  CORRESPONDENCIA. 

 

 

 

2.1. CORRESPONDENCIA DESPACHADA 

 

 

 

a) D.A. N° 2.258 DE.20.10.2021, QUE ESTABLECE ORDEN DE SUBROGANCIA EN EL 

CARGO DE DIRECTOR DE TRÁNSITO Y TRANSPORTE PÚBLICO. 

 

b) D.A. N°2.490 DE 12.11.2021, QUE MODIFICA PRESUPUESTO DE GASTOS DEL 

MUNICIPIO. 

 

c) D.A. N°2.510 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA SEGUNDA REMESA DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021 A LA ASOCIACIÓN DE FÚTBOL DE PENCO. 

 

d) D.A. N°2.511 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL TIERRA BELLA. 

 

e) D.A. N°2.512 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER FEMENINO MARÍA ALEJANDRA. 

 

f) D.A. N°2.513 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y LA AGRUPACIÓN DE TALLERES DE LIRQUÉN. 

 

g) D.A. N°2.514 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL LAS PALOMITAS DE COSMITO. 

 

h) D.A. N°2.515 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL LOS ALTOS DE MAITEN. 

 

i) D.A. N°2.516 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL FEMENINO TABITA. 

 

j) D.A. N°2.517 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL AMIGAS SIN FRONTERAS. 
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k) D.A. N°2.518 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL VILLA LOS RADALES. 

 

l) D.A. N°2.519 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL JAIME LEA PLAZA. 

 

m) D.A. N°2.520 DE 15.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL LORD COCHRANE. 

 

n) D.A. N°2.521 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL VILLA BELÉN. 

 

o) D.A. N°2.522 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL BELÉN. 

 

p) D.A. N°2.523 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENOC 

Y EL TALLER LABORAL FEMENINO COSAF. 

 

q) D.A. N°2.524 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL MUJERES BORDEMAR. 

 

r) D.A. N°2.525 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL LA ILUSIÓN DE LOS ALTOS DE MAVIDAHUE. 

 

s) D.A. N°2.526 DE 15.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLES LABORAL MUJERES DEL NUEVO MILENIO. 

 

t) D.A. N°2.605 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER FEMENINO LAS AMERICAS. 

 

u) D.A. N°2.606 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL LAS SIRENITAS. 

 

v) D.A. N°2.607 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER FEMENINO LABORAL LA CONQUISTA. 

 

w) D.A. N°2.608 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVECIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

EL TALLER LABORAL NUESTRO SEGUNDO HOGAR. 
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x) D.A. N°2.609 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL EL ARTE EN LAS MANOS. 

 

y) D.A. N°2.610 DE 23.11.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCIÓN 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL TALLER LABORAL BOSQUES DEL SUR. 

 

 

 

2.2. ANÁLISIS CORRESPONDENCIA DESPACHADA 

 

 

Se aprueba la correspondencia despachada sin observaciones. 

 

 

 

2.3. CORRESPONDENCIA RECIBIDA 

 

 

 

a) DOCUMENTO DEL DIRECTOR (S) DE LA DAS, QUE SOLICITA INCORPORAR 

COMO PUNTO ACUERDO PARA OTORGAR ASIGNACIONES MUNICIPALES 

ESTABLECIDAS EN EL ART. 45 DE LA LEY 19.378 PARA EL AÑO 2022. 

 

b) ORD. N°254 DE 29.11.2021 DEL DIRECTOR (S) DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 

QUE SOLICITA INCLUIR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO PARA FACULTAR AL 

SEÑOR ALCALDE REALIZAR MODIFICACIONES Y AJUSTES DE CIERRE AÑO 2021 

Y APERTURA AÑO 2022, TANTO MUNICIPAL Y DE SERVICIOS TRASPASADOS 

EDUCACIÓN Y SALUD. 

 

c) CORREO ELECTRÓNICO DEL SECRETARIO COMUNAL DE PLANIFICACIÓN, QUE 

SOLICITA INCORPORAR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO PARA APROBAR 

REGULARIZACIÓN DE INSTALACION EN UN BIEN DE USO PÚBLICO REFUGIOS 

PEATONALES. 

 

d) CORREO ELECTRÓNICO DEL DIDECO, QUE SOLICITA INCLUIR COMO PUNTO DE 

TABLA, ACUERDO PARA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DE 

DIDECO 

 

 

 

2.4. ANÁLISIS CORRESPONDENCIA RECIBIDA 

 

 

Se aprueba la correspondencia recibida sin observaciones. 

 

 

3. ACUERDO PARA APROBAR ASIGNACIÓN TRANSITORIA DEL ARTÍCULO 45 DE LA 

LEY 19.378 PARA EL PERIODO 2022 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL. 

 

 

3.1  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para aprobar asignación transitoria del Artículo 

45 de la Ley 19.378 para el periodo 2022 de Departamento de Salud Municipal. 

Decir que esto es algo que se viene adoptando en la Municipalidad de penco 

hace más de una década, que es una asignación especial, que si bien el 
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espíritu era exclusivamente una asignación especial para médicos para evitar 

la alta fuga, cambio de trabajo, porque los médicos optaban por otras 

opciones laborares, porque claramente las remuneraciones del sistema de 

salud eran bastantes inferiores a las que se ofrecían en el mundo privado, así es 

que para poder retener a estos médicos se crea una asignación, esta 

asignación a mí entender es exclusiva para médicos, lamentablemente en el 

camino se les fueron dando asignaciones a otros profesionales, pero el espíritu 

de la ley era exclusivamente para médicos, y es algo que pido a futuro que el 

Concejo pueda revisar aquello, pero este punto hoy día es para aprobar la 

propuesta que ya la comisión revisó, y que significa una asignación 

extraordinaria para algunas personas que trabajan en el sistema de salud, el 

gran grueso de las asignaciones es para los médicos.  Y como esto pasó por la 

Comisión de Salud, le doy la palabra al Presidente de la Comisión, Concejal 

Mendoza. 

 

3.2  Sr. Mendoza; nos reunimos en la Comisión de Salud el día 26 de noviembre de 

2021, a las 10 horas, estuvieron.  Esta asignación tiene como monto 157 millones 

de pesos para 19 profesionales, como un incentivo a los profesionales.  Este 

punto de tabla viene con recomendación favorable por parte de la Comisión 

de Salud Alcalde. 

 

3.3  Sr. Alcalde; esto es algo que se vota todos los años Concejales, les parece que 

iniciemos votación?. 

 

3.4  Sra. Roa; apruebo. 

 

3.5  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

3.6  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

3.7  Sr. Jara; apruebo. 

 

3.8. Sr. Inzunza; apruebo. 

 

3.9. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, 

ACUERDA: APROBAR ASIGNACIÓN TRANSITORIA DEL ARTÍCULO 45 DE LA 

LEY 19.378 PARA EL PERIODO 2022 DEL DEPARTAMENTO DE SALUD 

MUNICIPAL. 

 
 

 

4. ACUERDO PARA FACULTAR AL SEÑOR ALCALDE DE LA COMUNA PARA 

REALIZAR LAS MODIFICACIONES Y REAJUSTES DE CIERRE AÑO 2021 Y 

APERTURA AÑO 2022 MUNICIPAL Y DE SERVICIOS TRASPASADOS (EDUCACIÓN 

Y SALUD). 

 

 

 

4.1  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para facultar al Señor Alcalde de la comuna 

para realizar las modificaciones y reajustes de cierre año 2021 y apertura año 

2022 municipal y de servicios traspasados (Educción y Salud).   Esto Concejales 

es algo que se hace todos los años, donde para hacer el cierre se le faculta al 

Alcalde para que realice las modificaciones y reajustes del cierre del año 2021 

y apertura del año siguiente, dice el Alcalde, pero en realidad quien realiza 

este trabajo es la Dirección de Finanzas, porque así lo estipula la Ley, no creo 

que en esto hay debate porque la verdad que es algo administrativo. 

 



 

 

6.- 

 

 

4.2.  Sr. Inzunza; sí Alcalde, está bien que se les de esta facultad a los Alcalde, pero 

nosotros siempre hemos solicitado que se informe al Concejo por cada 

modificación presupuestaria que se realice, así como los ajustes y reajustes de 

cierre de año y reapertura del año 2022, así es que solicito la información una 

vez que se realicen los reajustes correspondientes. 

 

4.3.  Sr. Alcalde; eso siempre ha sido así Concejal, nunca no ha sido así, es una 

obligación que tiene el Departamento de Finanzas de informar y se les envía a 

los Concejales, es parte de la correspondencia todos los años, y se cumple 

cabalmente por el Departamento de Finanzas todos los años.  Si no hay más 

observaciones u opiniones iniciamos votación Concejales. 

 

4.4.  Sr. Inzunza; apruebo. 

 

4.5.  Sr. Jara; apruebo. 

 

4.6.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

4.7.  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

4.8.  Sra. Roa; apruebo. 

 

4.9. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, 

ACUERDA: FACULTAR AL SEÑOR ALCALDE DE LA COMUNA PARA REALIZAR 

LAS MODIFICACIONES Y REAJUSTES DE CIERRE AÑO 2021 Y APERTURA AÑO 

2022 MUNICIPAL Y DE SERVICIOS TRASPASADOS (EDUCACIÓN Y SALUD). 

 
 

 

5. ACUERDO PARA APROBAR REGULARIZACIÓN DE INSTALACIÓN EN UN BIEN 

NACIONAL DE USO PÚBLICO DE LOS SIGUIENTES REFUGIOS PEATONALES: 

 

 CALLE RENÉ MENDOZA VEREDA ORIENTE, A 10 M APROXIMADAMENTE 

A LA ESQUINA DE CALLE CAMILO HENRÍQUEZ, SECTOR LIRQUÉN 

CENTRO. 

 CALLE ANIBAL PINTO VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE 

LA ESQUINA CAMINO VIEJO A LIRQUÉN. 

 CALLE CENTRAL VEREDA NORTE, A UN COSTADO DEL PASAJE 5, 

SECTOR CERRO VERDE BAJO. 

 CALLE CENTRAL VEREDA SUR FRENTE AL PASAJE 5, SECTOR CERRO 

VERDE BAJO. 

 CALLE LOS CARRERAS VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE 

LA ESQUINA CALLE MAIPÚ. 

 CALLE LOS CARRERA VEREDA NORTE A 10 M APROXIMADAMENTE DE 

LA ESQUINA DE CALLE MEMBRILLAR. 

 CALLE MIRAMAR VEREDA SUR A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA 

ESQUINA DE CALLE MAITÉN. 

 

 

 

5.1   Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para aprobar  regularización de instalación en 

un bien nacional de uso público de los siguientes refugios peatonales: calle 

René Mendoza vereda Oriente, a 10 metros aproximadamente a la esquina de 

calle Camilo Henríquez, sector Lirquén Centro; calle Anibal Pinto vereda Norte 

a 10 metros aproximadamente de la esquina camino Viejo a Lirquén; calle 

Central vereda Norte, a un costado del Pasaje 5, sector Cerro Verde Bajo; calle 
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Central vereda Sur frente al Pasaje 5, sector Cerro Verde Bajo; calle Los Carreras 

vereda Norte a 10 metros aproximadamente de la esquina Maipú; calles Los 

Carrera vereda Norte a 10 metros aproximadamente de la esquina de calle 

Membrillar; calle Miramar vereda Sur a 10 metros aproximadamente de la 

esquina de calle Maitén.  Esto pasó por la Comisión de Desarrollo Urbano que 

preside el Concejal Leonardo Jara, tiene la palabra Concejal. 

 

 

 

5.2. Sr. Jara; efectivamente este punto pasó por la Comisión de Desarrollo Urbano, 

comentar que también entró en debate una temática de cómo estamos 

haciendo las cosas, y que efectivamente esto viene a ser un trámite más, pero 

también se considera el tecnicismo, y por qué se están haciendo hoy día 

paraderos no de cuatro soportes, sino que de tres soportes por el tema de 

inclusividad, también salió el tema que la Dirección de Obras Municipales a 

futuro solicitar que cada vez que se haga esta renovación sea de manera 

participativa, y también por qué no hacer concursos, como salió un 

comentario con las Universidades para ver qué modelo de paraderos y 

condicionándonos con los presupuestos que consideramos dentro de la misma 

comuna.  Otro detalle para comunicarle a la gente, que es necesario también 

generar emplazamientos, hoy en día no se consideraron emplazamientos para 

que no haya oposición de algunos vecinos o vecinas que no quieran tener un 

paradero frente de sus casas, esto también entró en discusión, y también se 

dejó la palabra abierta para los Concejales.  Este punto de tabla viene con 

recomendación favorable para ser aprobado, ya que es un trámite más y 

recalcando que es necesario pasar por Obras Municipales para cumplir con la 

ley. 

 

5.3. Sr. Alcalde; gracias Concejal Leonardo Jara, efectivamente hay que decirlo, 

estos paraderos son diseñados por un vecino de Penco, y creo que lejos de la 

experiencia son los que han dado mayores resultados, porque recordemos que 

los que eran cerrados de lata, Carabineros informaba que había personas que 

se ocultaban en los paraderos y lo usaban para asaltar a las personas, y estos 

son traslucidos por lo tanto permite ver quién está en el paraderos, además 

eran muy frecuentes esos antiguos refugios de lata que estaban llenos de 

publicidad, y estos por la forma que tienen no permiten el pegado de 

publicidad, y lo otro que los baños eran usados como baños públicos, entonces 

al final la gente no se podía acercar mucho al paradero, y todo eso se terminó 

con este diseño que al principio fue muy criticado porque la gente estaba 

acostumbrada a los paraderos que eran prácticamente como una cabina, 

pero la verdad que la tendencia no es sólo en Penco, sino que en todo el país, 

que ya no se pueden hacer refugios cerrados por un tema de seguridad, así es 

que felicito al vecino que proyectó este modelo. 

 

 Luego de algunos comentarios por parte de los señores Concejales se procede 

a la votación como sigue: 

 

5.4. Sra. Roa; apruebo. 

 

5.5. Sr. Espinoza; apruebo. 

 

5.6. Sr. Mendoza; apruebo. 

 

5.7. Sr. Jara; apruebo. 

 

 

 



 

 

8.- 

 

 

5.8. Sr. Inzunza; apruebo. 

 

5.9. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, 

ACUERDA: APROBAR REGULARIZACIÓN DE INSTALACIÓN EN UN BIEN 

NACIONAL DE USO PÚBLICO DE LOS SIGUIENTES REFUGIOS PEATONALES: 
 

 CALLE RENÉ MENDOZA VEREDA ORIENTE, A 10 M APROXIMADAMENTE A LA ESQUINA DE CALLE CAMILO 

HENRÍQUEZ, SECTOR LIRQUÉN CENTRO. 

 CALLE ANIBAL PINTO VEREDA NORTE, A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA CAMINO VIEJO A LIRQUÉN. 

 CALLE CENTRAL VEREDA NORTE, A UN COSTADO DEL PASAJE 5, SECTOR CERRO VERDE BAJO. 

 CALLE CENTRAL VEREDA SUR FRENTE AL PASAJE 5, SECTOR CERRO VERDE BAJO. 

 CALLE LOS CARRERAS VEREDA NORTE, A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA CALLE MAIPÚ. 

 CALLE LOS MIRAMAR VEREDA NORTE, A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA DE CALLE MEMBRILLAR. 

 CALLE MIRAMAR VEREDA SUR, A 10 M APROXIMADAMENTE DE LA ESQUINA DE CALLE MAITÉN. 

 
 

 

6. ACUERDO PARA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DE DIDECO. 

 

 

6.1.  Sr. Alcalde; este punto de tabla queda postergado para la próxima Sesión de 

Concejo. 

 

 

 

7.  INCIDENTES. 

 

 

INCIDENTES CONCEJALA SRA. ROA: 

 

7.1  Sra. Roa; saludar a todos los vecinos que se integran los días miércoles a 

presenciar y escuchar lo que pasa en nuestra comuna a través de los medios 

de comunicación.  Quiero saludar a la Primera Compañía de Bomberos, a su 

directorio y a todos sus voluntariados, por los 94 años de aniversario de su 

fundación, la verdad que esta institución de Bomberos es una institución muy 

querida y muy necesaria en la comuna, por lo tanto nosotros los vecinos de 

esta comuna dependemos de ellos, y es por eso que solicitamos desde este 

Concejo Municipal que siempre Bomberos trabaje en armonía, porque 

nosotros somos los beneficiados cada día por estos voluntariados, porque son 

trabajadores voluntario que cada día nos cuidan y acuden a cualquier 

problema que tengamos como vecinos, así es que mis felicitaciones en estos 

94 años a la Primera Compañía de Bomberos.  Este año estamos trabajando 

para que se entregue la Beca Concejo Municipal, el año pasado por razones 

obvias que existía la pandemia y alumnos no habían vuelto a clases 

totalmente, y no se entregó esta Beca Concejo Municipal, pero este año 

esperamos Dios mediante entregarla, para eso ya se entregó la información a 

todos los Directores de los establecimientos educacionales para que hagan 

llegar la terna a la Comisión de Educación del Concejo Municipal la cual 

presido, y podamos entregar un merecido reconocimiento y beneficio a 17 

alumnos de los colegios municipalizados, como bien dice el reglamento cada 

año en la Beca que se entregará es de acuerdo al sueldo mínimo que hay en 

el país al momento de la entrega que es en diciembre.  También está una 

licitación del sistema video vigilancia para todos los establecimientos 

educacionales que es muy necesario, y cada Director de colegio envió la 

información, y la licitación se subió al portal el día de ayer.  También tenemos 

que aprobar como Comisión de Educación y como Concejo Municipal el 

Reglamento de los Asistentes de la Educación, toda esta información estará 

dispuesta después del último Concejo que corresponde el 15 de diciembre, 
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por lo tanto, Alcalde solicito que quede en el Acta que estos tres puntos los 

podamos aprobar en Concejo Extraordinario el día 21 de diciembre para 

poder tener todo listo y todo claro, y que resulten estos tres puntos que son 

muy solicitados en Educación y poder cumplir una vez más con este premio 

para los alumnos destacados de la comuna de Penco. 

 

7.2. Sr. Alcalde; gracias Concejala, efectivamente vamos hacer el Concejo 

Extraordinario que corresponde para poder tener esa Beca Concejo Municipal 

aprobada este año y que se pueda entregar antes del 31 de diciembre.  Y nos 

sumamos a las felicitaciones de la Primera Compañía de Bomberos de Penco, 

que junto con la Cruz Roja son las dos instituciones más antiguas, y que están 

vigentes de manera ininterrumpidas durante casi un siglo, así es que un saludo 

especial a su Director, don Raúl Moraga, un gran vecino a quien admiro y 

respeto muchísimo. 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. ESPINOZA: 

 

7.3.  Sr. Espinoza; lo primero, quiero adherirme y saludar los 94 años de la Primera 

Compañía de Bomberos, y especialmente a su Director don Raúl Moraga, y a 

través de él a toda la oficialidad, y a todo el cuerpo de voluntarios y 

voluntarias.  En segundo lugar, algunos vecinos me comentaron el problema 

que había con la falta de mantención del sendero La Cata por la Línea Férrea, 

esto fue aproximadamente unas dos o tres semanas atrás que me lo 

manifestaron, y los problemas que generan son diversas dificultades para la 

circulación de las personas o aquellos que quieren salir andar en bicicletas, 

especialmente los adultos mayores, ha habido incluso en algunos casos 

accidentes en algún lugar de trayecto del sendero La Cata.  Lo tercero, los 

vecinos de Bellavista Sur, me planteaban un problema de seguridad que están 

teniendo estas últimas semanas, tienen un aumento de robos, un aumento del 

consumo de drogas, peleas en el sector de la multicancha de Bellavista Sur, 

pero también debido al aumento del tránsito obligado que existe a través del 

sector de la multicancha, de personas que van o vuelven del mirador a toda 

hora, especialmente durante la tarde – noche, ha habido robo, incluso estuve 

en un par de casas que hay en la calle Sierra Leona donde los ladrones habían 

entrado, estando los vecinos al interior, y eso había sucedido en una fecha 

bastante cerca en que anduve allá, y que fue hace una semana y media 

aproximadamente. 

 

7.4.  Sr. Alcalde; la verdad que lo del sendero La Cata, no es tan fácil para nosotros 

poder resolverlo porque no pueden ingresar vehículos, y los trabajadores 

tienen que cargar esos elementos para hacer la limpieza sin el apoyo de 

vehículo, no obstante, eso el sábado se hizo un operativo Concejal en el 

acceso de La Cata, pero hay que decir que en esta época del año y me 

encargué de decirlo varias veces en octubre, que los meses de octubre, 

noviembre y diciembre son los peores meses en el tema de los pastizales que 

prácticamente cubren toda la ciudad, los reclamos en esta época por pasto 

sin cortar es general, no es un sector en particular, sino que prácticamente en 

la ciudad completa tenemos este fenómeno, y que disminuye en enero con 

la alta temperatura y la falta de lluvia la situación se controla, pero estos tres 

meses son los meses más complicados en materia de corte de pasto, además 

los funcionarios que tenemos en el Departamento de Aseo no tienen la 

capacidad para controlar la velocidad de crecimiento que el pasto tiene en 

este trimestre, pero repito, no obstante eso se hizo el fin de semana en La Cata 

un operativo de limpieza y quizá en quince días más esté en las mismas 

condiciones.  Respecto de los hechos delictuales, es una situación que ha ido 
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ocurriendo en varios sectores de nuestra ciudad, hemos tenido con 

Carabineros varias reuniones, y el mínimo común denominador de esto es la 

falta de efectivos policiales, lamentablemente Penco es una ciudad y en 

conjunto con otras ciudades, porque hablo con mis colegas Alcaldes y todos 

señalan que la principal causa de este problema es la falta o ausencia de 

Carabineros en los barrios, es un clamor general de los Alcaldes y que se ve 

afectada esta situación por la disminución desde hace ya dos años de jóvenes 

que ya no ingresan a Carabineros, entonces Carabineros está ahí con un plan 

de contingencia, pero se vislumbra que la cantidad de Carabineros que va a 

tener el país va a ser inferior a la que teníamos ya antes, por lo tanto lo que 

nos han señalado es que si los Carabineros son pocos, se prevé que los 

próximos años van a ser aún menos, así es que espero que el Gobierno o el 

Estado haga las reformas necesarias para poder recuperar el interés de los 

jóvenes en Carabineros, porque mientras no tengamos Carabineros estamos 

en una situación muy complicada. 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. MENDOZA: 

 

7.5.  Sr. Mendoza; empezar por destacar a algunos vecinos de nuestra comuna, 

Mauricio Latorre, Juan Herrera y Carmen Navarrete, quienes este fin de 

semana participaron en el Campeonato Sud Americano de atletismo, 

obteniendo el primer lugar, así es que tenemos tres campeones Sud 

Americano en nuestra comuna hoy día, felicitaciones a ellos por su gran logro 

por lo que han hecho.  También felicitar a Jacqueline Muñoz, Anita Oliva, Juan 

Herrera, Luis Oliva, ellos sacaron segundo lugar a nivel Sud Americano y cada 

una de sus categorías y sus pruebas, así es que contentos por estos campeones 

Sud Americano de atletismo que nos representaron. Hoy día también, y en 

estos momentos están corriendo los jóvenes en los Juegos de la Araucanía, 

ayer recibí el informe del profesor Otárola, el cual ya tienen lugares, tiene 

primeros y segundos lugares en los Juegos de la Araucanía, así es que 

felicitaciones a estos jóvenes también que están participando en este 

importante evento a nivel nacional.  En mi gestión como Concejal, agradecer 

a Puerto de Lirquén por la gestión que pudimos realizar con ellos, estamos 

capacitando a 55 vecinos en peluquería, pastelería y elaboración de Sushi, así 

es que agradecer que estén facilitando los recursos para poder realizar estas 

capacitaciones a vecinos de la comuna.  Nos plantearon una problemática 

los vecinos de Lirquén respecto de las garrapatas en el sector de la playa de 

Lirquén, a la cual acudimos a una empresa privada, y agradecer a don 

Roberto Arroyo quien nos dio las facilidades de poder fumigar ese sector, ya 

fuimos con el Prevencionista en Riesgo, porque es muy complicado hacer una 

fumigación en un lugar turístico donde hay mucha gente, así es que estamos 

tomando todas las medidas para que se puedan realizar en un momento 

adecuado y cuando no corran riesgo los vecinos, así es que este trabajo se va 

a realizar durante las próximas semanas.  En mi quehacer como Concejal, 

estoy trabajando en cien casos sociales, treinta y cinco casos colectivos, he 

llegado alrededor de tres mil personas en intervención, con un promedio de 

85% de efectividad, hay un 15% que no hemos podido llegar a los vecinos, 

pedimos comprensión y que vamos a poder llegar a ellos.  Referente al trabajo 

que he realizado en terreno, una de las constantes que me he podido dar 

cuenta, son muchas solicitudes de apoyo de los vecinos con procedimientos, 

con proceso de entrada, pero no con procesos de salida a sus solicitudes, 

muchos de estos vecinos desconocen como canalizar sus problemáticas, eso 

ha sido una constante dentro de este trabajo que he realizado con los vecinos 

y que me preocupa.  También entender que el municipio presta alrededor de 

trescientos servicios, y que son trescientos los servicios que me pude dar cuenta 
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y que pude evaluar en este análisis que el municipio presta a la comunidad, 

entre ellos tenemos tránsito, áreas verdes, recolección de basura, alumbrado 

público, control de plagas, perros vagos, limpieza de playas, lomos de toro, 

mantención de espacios públicos, mantención de espacios deportivos, 

mantención de plazoleta, seguridad ciudadana, micro basurales, entrega de 

alimentos, habitabilidad de viviendas, arreglos de paraderos que lo 

mencionábamos recién, esto es dentro de los trescientos servicios que presta 

el municipio a los vecinos de nuestra comunidad.  Por dar un ejemplo de lo 

que he podido recabar, Bosques del Sur estuvo tres años tratando de poder 

gestionar un Certificado de Línea de bien de uso público para una plaza, 

jóvenes de la población Ríos de Chile estuvieron tres años tratando de iluminar 

una cancha, vecinos que reclaman siempre por el corte de pasto, ya que se 

corta el pasto y se deja ahí, y se transforman en micro basurales,  vecinos que 

han sido afectados por incendios, he conversado con los vecinos y también 

muestran insatisfacción usuraria en cuanto al trabajo de su problemática, un 

gran grupo de vecinos desconocen la etapa de entrada y de salida de sus 

solicitudes, hoy tenemos una debilidad en este manejo por lo que pude 

recabar donde comienza el proceso y dónde termina, estos procesos están  

normados, si tienen procesos de evaluación y se evalúan estos procesos de 

solicitud, si en algún momento  se corta la cadena, hay una problemática, un 

cambio de funcionarios, y si se realizan mejoras o análisis de estos procesos, 

considero que debemos trabajar en establecer estos procedimientos en cada 

servicio que nosotros prestamos como municipio, garantizando a los vecinos y 

dando la tranquilidad que sus solicitudes serán tomadas en cuenta y no serán 

olvidadas, entregándoles un proceso de salida, un proceso de entrada, y en 

caso que no se pudiera trabajar la problemática una orientación o derivación 

al ente que corresponde.  Mi solicitud sería Alcalde, la posibilidad de tener 

cada uno de estos procedimientos de cada servicio para poder informar a los 

vecinos y dárselos a conocer, y también qué está haciendo el municipio para 

establecer procesos o procedimientos en cada uno de los servicios que el 

municipio presta.    

 

7.6.  Sr. Alcalde; la verdad que esto aparenta ser fácil, pero es muy complejo, cada 

uno de los trescientos servicios que la Municipalidad presta cada una tiene 

variantes distintas dependiendo de la situación, de la condición, de la 

característica, entonces si nosotros hiciéramos una especie de manual de 

procedimiento, eso termina siendo una camisa de fuerza para el propio 

departamento para poder generar alguna iniciativa, por ejemplo ahí hay 

situaciones donde la ley establece que son cinco las condiciones para poder 

ejercer eso, a veces los funcionarios con el afán de ayudar a los vecinos no se 

piden los cinco, sino que se piden cuatro para poder incorporar esta acción a 

lo que los vecinos piden, si nosotros nos amarramos con un manual de 

procedimientos, significa que la flexibilidad que el municipio tiene de poder 

generar algunas acciones hacia los barrios, hacia los vecinos se nos complica.  

Además, estos procedimientos no son estandarizados, acá cada caso tiene 

características y maneras de resolución distinta.  No tengo problemas 

Concejal que en alguna comisión puedan evaluar esto, pero sé que en el 

papel aparece muy positivo, pero en la práctica hay un montón de 

complejidades, que al final no sé si lo que esté escrito en ese manual pueda 

efectivamente cumplirse, pero hagamos el intento, le sugiero que puedan 

hacer una reunión de comisión con los jefes de departamentos. 
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INCIDENTES CONCEJAL SR. JARA: 

 

7.7.  Sr. Jara; comienzo comentando un poco de lo que estaban hablando acá el 

Concejal y el Alcalde, que una de las soluciones es la compostera municipal, 

ya que todo lo que es rama y restos de pastos terminan en el vertedero y nos 

cobran por toneladas, y esas platas se podrían invertir en la modernización del 

sistema aportando o inyectando esos recursos directamente en un mejor 

contrato que lo vamos a ver el año 2022, y acojo la necesidad de hacer una 

reunión en la comisión de Aseo y Ornato que la presido, así es que lo podemos 

conversar Concejal Mendoza, y cualquier consulta, duda o aporte que usted 

tenga bienvenido en esa comisión que la componen don Justo Inzunza y don 

Saiden Espinoza.  En segundo lugar, agradecer al municipio que aceptó la 

solicitud de mejorar la cancha de Cerro Porteño, y que constantemente la 

están mejorando, pero hay una solicitud de mejorar todo lo que es la 

mantención, se están realizan esas mantenciones, y lo otro esperaríamos tener 

la solución de las redes que están por el lado posterior, así es que es una buena 

noticia.   Lo otro es dejar una propuesta acá, que cada vez que se realicen 

trabajos de mantención de los canales, que bien se hicieron en calle Cruz por 

ejemplo, y ahora vemos cómo están realizando los trabajos de mantención 

del estero de Penco, es necesario y creo que obligatorio hacer antes un 

operativo de desratización, porque nosotros afectamos su hábitat, su hogar y 

por ende los ratones van a entrar directamente a las viviendas que están 

aledañas a estos cursos de aguas, p por eso debemos incluir ya para el 

próximo año dentro del presupuesto, ya sea mediante la zoonosis, pero 

debemos atender esas necesidades.  También han llegado solicitudes y tengo 

una carta en oposición del sector de la junta de vecinos Mejoreros, sobre la 

situación de las antenas que se están colocando, que es un negocio lucrativo 

entre la CGE y las empresas de telecomunicaciones, la cual sin ninguna 

participación, sin ninguna información cambian los postes de luz cortando el 

suministro, provocando una afectación social en los sectores, y no solamente 

en este sector, sino que en diversos sectores de la comuna, tal como en Lomas 

del Sol también , Lomas de Peumo y entre otros, hay que ver cómo 

jurídicamente podemos detener esto para que la gente se informe de lo que 

está pasando, y no pasen por encima de las juntas de vecinos .  Lo otro, 

acabaron de rechazar las reclamaciones del GNL Penco, informar que 

estuvimos ahí, solicitamos también nuevamente al Delegado Presidencial y a 

los SEREMIS que son electos por el Presidente desde Santiago, y nuevamente 

están tomando decisiones por nuestra comuna, el cual solicitamos que se 

acogiera este rechazo, el cual ellos rechazaron, y por ende el curso de este 

proyecto va a seguir en términos administrativos y legales, todavía no es 

concretable, se tiene que ver.   Solicitar también que se termine de limpiar de 

lo que quedó del resto de “chanchitos de mar” en la localidad de Gente de 

Mar, que quedó un resto y eso está generando mucha contaminación que 

podría provocar un accidente de salud, porque no se puede pasar por ahí, y 

los vecinos del sector no pueden tener su cotidianidad en sus viviendas.   Una 

solicitud de basureros, los contenedores, hablé con los jóvenes de Skate Park, 

y les están solicitando al Alcalde o al Administrador tres contenedores porque 

quieren separar los residuos, quieren hacerse responsables, y la idea es que los 

personalicen, ellos se van a encargar también de colocar un letrero para qué 

son, una forma de aportar a lo que es el reciclaje en ese sector.  Por último y 

no menor, la invitación para la casa abierta hoy día en la Cámara de 

Comercio y Turismo de Penco, es una participación ciudadana, se va a realizar 

desde las 15 a las 19 horas, personalmente voy a ir a las 18 horas, porque es el 

horario donde la gente puede ir ya que están trabajando, y estas 

participaciones no consideran eso, por ende la invitación es que vayan, que 

se informen,  porque este es un proyecto que no puede continuar, y hay otras 

propuestas, necesitamos bajar los residuos orgánicos, pero eso es un 
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compromiso de ustedes también quienes nos están viendo desde sus casas, 

gastamos doscientos millones anuales solamente en ir a botar basura, ese 

cincuenta por ciento de recursos podría destinarse a la modernización y 

operatividad del mismo sistema de recolección, de cortar pasto o de mejorar 

nuestras áreas verdes, es por eso les pido que asistan porque no podemos 

seguir siendo el basurero ni de la provincia, ni de la región, ni tampoco 

afectando a localidades como a los sectores de El Aromo o El Avellano, que 

hoy en día alrededor de las nueve de la noche se siente el olor a basura o 

percolado del centro de operaciones y manejo de residuos, el 70% de los 

residuos irían a nuestra comuna, eso no lo podemos permitir, necesitamos 

conversar, necesitamos tener una mesa de trabajo así como se hace en el 

Congreso, por el tema del gas también necesitamos un Congreso de cómo 

estamos evaluando y como lo estamos disponiendo, cómo disminuir ese 

negocio de ir a botar basura a una comuna afectando  a las napas de agua, 

a la afectación de la flora y fauna, y afectación del territorio, hago una 

invitación, por favor Alcalde  llame a los otros Alcaldes, y veamos cómo 

podemos ir mejorando esto, el manejo de residuo orgánicos que son los que 

realmente generan  un impacto en todas las comunas.    

 

7.8. Sr. Alcalde; respecto de la cancha Cerro Porteño, ha sido una política 

permanente de mejoras, y eso lo hemos ido haciendo y lo seguiremos 

haciendo, se estuvo distribuyendo polvo roca de buena calidad en esta 

cancha, y vamos a continuar en eso.    Respecto de la desratización, eso es 

algo que se hizo Concejal, contratamos una empresa especializada, se 

realizaron varias acciones, se pusieron como setenta sebos en lo largo del 

estero justamente para evitar lo que usted señala.  Respecto a estos famosos 

“chanchitos de mar”, le pido nos colabore hablando también con el 

Departamento de Aseo, para que lo puedan priorizar en sus acciones. No 

tengo inconvenientes con disponer de algunos contenedores para reciclaje 

en el Skate Park, ahora lo ideal sería monitorearlo, porque una cosa es 

instalarlo, pero otra cosa que efectivamente cumpla la función… 

 

7.9  Sr. Jara;…ellos se van a encargar, y yo les voy ayudar. 

 

7.10 Sr. Alcalde; perfecto, entonces le vamos a pedir al Administrador que 

podamos poner ahí unos contenedores, y en seis meses evaluamos si eso 

efectivamente se cumplió o no. 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. INZUNZA: 

 

7.11  Sr. Inzunza; primero quiero saludar a todos los vecinos y vecinas de nuestra 

querida comuna de Penco.  Primero, dar las excusas de la inasistencia de 

nuestra colega Concejala María Carolina Inostroza, quien no está en la 

comuna, por lo cual le envío los saludos correspondientes.  En segundo lugar, 

falleció hace días atrás un Hijo Ilustre de nuestra comuna don Felidor 

Rebolledo, vecino de Cerro Verde Bajo, gran deportista, fundador del Club 

Alianza, por lo cual nuestras condolencias a toda la familia.  También 

agradecer la organización del Campeonato Regional de Cueca de Adultos 

Mayores y Senior Vendimias de Cauquenes Años Dorados, realizado el 

sábado 27 de noviembre en la plaza Los Conquistadores de Penco,  a la 

directiva nacional que tuve el gusto de saludar, a los Concejales presentes, al 

Consejero Regional don Jaime Peñailillo, el Administrador Municipal don 

Freddy Neira, y demás funcionarios municipales que hicieron de este evento 

un gran espectáculo, con asistencia de muchos vecinos y vecinas de nuestra 

comuna, un agradecimiento al Conjunto Folclórico Peumayen y otros  
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Conjuntos que vinieron de otras comunas, realmente la gente estaba muy 

contenta con la realización de este Campeonato de Cueca.  También 

promocionar el encuentro de cantantes pencones que se va a realizar a 

mediados de diciembre en la Plaza de nuestra comuna, imitadores para lo 

cual también quedan invitados todos los vecinos de la comuna, y también un 

agradecimiento a nuestro Administrador Municipal.  Adherirme a la 

celebración del Aniversario de la Primera Compañía de Bomberos, por sus 94 

años, lamentablemente no pude estar visitando algunos clubes de adultos 

mayores y organizaciones sociales en cuanto a renovar su directorio, y no me 

quedó tiempo para asistir.  Reconocer también el trabajo efectuado por el 

Presidente de la Remodelación Baquedano don René Arroyo, donde se hizo 

un arreglo y pintaron los bloques, un trabajo de todos los vecinos 

especialmente de él.  Está pendiente lo que es la iluminación de un foco en 

dicho sector, donde se juntan algunas personas que especialmente en la 

noche utilizan lugares oscuros para cometer sus fechorías.   También me 

quería referir al oficio de la población Mejoreros, una carta dirigida al Sr. 

Alcalde, donde se da a conocer que las antenas que se instalen deben 

contar con un permiso del Departamento de Obras Municipales, pero desde 

aquí la respuesta fue, no contar con la información requerida, creo que es 

importante conversar este tema a través de una comisión.  También tengo 

una carta de la señora Malvina Contreras, que viene dirigida a los Concejales 

de la Municipalidad de Penco, por un problema de tipo familiar que nos da a 

conocer, desearle que ojalá se solucione.  Dos puntos importantes, que son 

las respuestas que les dimos a la ADENDA que envió el SEA, el Servicio de 

Evaluación Ambiental, en relación a la minera de la cual estamos totalmente 

en desacuerdo, un trabajo prolijeo de un profesional que contrató el 

municipio, en la cual en su parte pertinente dice, “en consecuencia por todo 

lo antes mencionado esta Ilustre Municipalidad concluye que, la ADENDA 

complementaria del proyecto Biolantánidos presentada por el Señor Rodrigo 

Ceballos Argo, en representación de la empresa  REE UNO SPA no se alinea 

con la planificación territorial de la zona, no cumple con el Plan de Desarrollo 

Comunal, ni cumple con la normativa de estar aplicable tal como se expone 

en el presente.  Por tanto, en razón de todo lo expuesto, solicitamos a usted, 

se considere que el presente proyecto carece de la información relevante y 

esencial para cumplir con la normativa ambiental y/o que el presente 

proyecto no sea recomendado para su aprobación mediante la Resolución 

de Calificación Ambiental, y se ordene reingresar al Sistema de Evaluación 

Ambiental bajo el estudio de impacto ambiental, o se genere una nueva 

instancia de pronunciamiento a partir de todos los antecedentes 

entregados”.  Es un trabajo muy bien hecho, agradecemos al Alcalde que 

contrató a un Abogado para realizar este trabajo y que es la respuesta 

nuestra.  Termino mis Incidentes, manifestando que usted alcalde tuvo una 

reunión con la Asociación de Fútbol de Penco, en la cual manifestó que 

estaba dispuesto a comprar un terreno para una cancha en el sector de 

Coihueco de la Forestal Arauco, es decir se abre nuevamente esa posibilidad 

ante algunas versiones que había emitido usted que no le querían vender 

terrenos, que lo tenían para otros fines, pero según tengo información que 

estaría allí la posibilidad de comprar ese terreno, para la construcción de esta 

nueva cancha de fútbol, así es que me alegro por eso Alcalde. 

 

7.12. Sr. Alcalde; nos sumamos a las condolencias como Concejo Municipal a la 

familia de don Felidor Rebolledo, quien fue un destacado futbolista de la 

comuna.  Respecto de las antenas, hay que señalar que estas antenas que 

se han instalado como mucha gente ha dicho, no es que la Municipalidad 

apruebe, de hecho a nosotros ni siquiera nos informan como se señala, 

porque las antenas las instalan en postes que son de un particular  de la 

Compañía General de Electricidad, por lo tanto la legislación no establece 
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una autorización del municipio respectivo, por tanto no es algo de lo cual 

nosotros tengamos información o que la ley nos dé alguna facultad para 

hacer esto, hemos hecho averiguaciones, y ha habido reclamos de vecinos, 

que la señal es mala, que no hay conectividad, que la cobertura es mala, 

entonces las empresas han ido colocando antenas que mejoran la 

conectividad a internet y según lo que nos han dicho que es a solicitud delos 

propios vecinos, pero insisto no es algo que dependa de la Municipalidad, la 

Municipalidad tiene sus facultades bien definidas y determinadas, de hecho 

a nosotros no nos notifican para estar al tanto por lo menos.  Respecto de las 

observaciones a la ADENDA, efectivamente nosotros contratamos una 

consultora externa, que nos ayudó a ingresar observaciones en contra el 

proyecto, esto se ingresó el martes pasado las observaciones, y quiero 

comentarles que nosotros ya estamos haciendo los preparativos iniciales en 

lo que va hacer este plebiscito que queremos hacer, una consulta ciudadana 

porque en estricto rigor no es un plebiscito, sino que es una consulta 

ciudadana, lo queremos hacer muy formal, estamos viendo las habilitaciones 

de los locales de votación, las cámaras secretas, las urnas, el padrón electoral, 

vamos a tener que ver ahí los vocales de mesa, hacerlo de manera muy 

pacifica, pero muy contundente, muy masiva, nuestro anhelo es que ojalá 

puedan llegar unos ocho mil  o diez mil personas, para que las autoridades de 

Gobierno no el municipio como se dijo desde un principio quienes tienen que 

tomar la decisión si este proyecto se aprueba o no, esas autoridades 

regionales puedan tener un documento en el cual aparezca manifestado el 

resultado de la opinión de los vecinos de la comuna de Penco, por lo tanto 

esperamos que la familia, los vecinos puedan acercarse  a votar, no va haber 

voto electrónico, ni tampoco una mesa en la plaza, va a ser una votación 

donde quienes van a votar son personas que están automáticamente inscritas 

en el Servicio Electoral, y queremos que esta consulta ciudadana debiera ser 

una presión, la fecha no la podemos hoy día determinar porque ustedes 

comprenderán que si esto pasa al diez de marzo las autoridades después 

cambian, por lo tanto son otras las autoridades que van a votar, no éstas, por 

lo tanto hay que hacer el plebiscito lo más cercano a la fecha de la votación 

de esta comisión evaluadora regional, porque además que sea una votación 

masiva sea un hecho político importante de visualización y de presión 

pacifica, para que claramente tenga un efecto en las personas que tienen 

que votar.  Respecto de la Asociación de Fútbol, lo que estamos haciendo es 

exactamente lo que nosotros firmamos con la Asociación de Fútbol el año 

2017, estamos solamente dando cumplimiento a aquello, nosotros nos 

contactamos con la Forestal Arauco para comprarles un predio en otro lugar, 

pero ellos nos señalaron que la empresa había cambiado de opinión, en que 

tenían intensiones de hacer ellos un proyecto en el sector de Coihueco, pero 

al final nosotros queríamos comprar otro terreno y ellos nos dijeron que 

Coihueco estaba disponible si nosotros queríamos, y obviamente les dije que 

si está la disponibilidad en Coihueco mejor todavía, porque queríamos 

comprar un terreno que está en el sector Ríos de Chile donde obviamente la 

conectividad es menor que ésta, pero finalmente surgió esto porque la 

Forestal Arauco tuvo un cambio de política interna, lo que sí hay que revisar 

ahí la situación del club de Huasos que tiene sus actividades, y ellos tienen 

proyectado a futuro comprar ese mismo predio, entonces eso no concuerda 

con la iniciativa de poder tener ahí una cancha para el fútbol amateur, el 

compromiso que opté con ellos, es que en ningún momento ellos van a 

quedar sin una cancha, si bien la venta de los terrenos de Refinería municipal 

todavía no se han materializado, está en proceso, es algo que todavía no está 

cerrado, hay una empresa que está interesada en comprar ese predio y está 

hoy día avanzando la parte administrativa que tarda como un mes y medio, 

si eso se materializa nos han dicho que ellos van a permitir que el fútbol se siga 

haciendo hasta que ellos no inicien alguna construcción de casas o 
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departamentos, eso va a tardar unos diez meses, un año entre que compren, 

por lo tanto tenemos un tiempo razonable para que en ese intertanto se 

pueda llegar a un acuerdo con la Forestal Arauco, lamentablemente la 

Forestal Arauco como se los he dicho en varios Concejos anteriores ya no 

vende terrenos a precios bajos como lo hacía antes, por todo el tema de 

transparencia, por el tema de falta a la probidad, etc., entonces ellos 

tomaron la decisión a que nivel de todo el país si un municipio quiere comprar 

un terreno se vende a precio comercial, así es que ellos están evaluando en 

vender a 0,5 UF el metro cuadrado, por lo tanto es un tema que nosotros 

vamos a materializar ojalá con los recursos de la propia venta de los terrenos 

de Refinería, y que además vamos asignar recursos para habilitar ahí una 

cancha, lo que significa obviamente una inversión adicional, porque una 

cosa es la plata para comprar ese terreno y otra cosa distinta es tener plata 

para habilitar una cancha en ese lugar, e insisto lo que les dije a la gente del 

fútbol es exactamente lo que decía la carta que les entregué el año 2017, de 

hecho el propio Presidente dijo, lo que usted ha dicho Alcalde es lo que está 

en la carta, y vamos a cumplir lo que ahí se señala. 

 

 Con lo que se pone término a la Sesión, siendo las 11.13 horas. 

 

 

 

 

BEATRIZ GALLEGOS GONZÁLEZ 

             Secretario Municipal 
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